

Índice

Introducción Su nombramiento Los libros de Arévalo En el cuarenta y nueve Glosario IB

Introducción

La Junta Revolucionaria de Gobierno, conformada por Javier Arana, Guillermo Toriello y Jacobo Arbenz, cumplió con la responsabilidad de poner orden, así como establecer una nueva Constituyente y organizar las elecciones generales.

La Asamblea Nacional Constituyente redactó una nueva constitución que entró en vigencia el 15 de marzo de 1945. Ese mismo día tomó posesión Juan José Arévalo Bermejo, quién había vuelto de Argentina, después que la juventud revolucionaria lo proclamara candidato a la presidencia. Ganó las elecciones en diciembre de 1944 con el 86 por ciento de los votos emitidos.

Juan José Arévalo Bemejo, nació el 10 de septiembre de 1904, en Taxisco, Santa Rosa. Sus padres fueron Mariano Arévalo Bonilla y Elena Bermejo de Paz. Sus primeros estudios los realizó en Taxisco y Chiquimula, se graduó de maestro en 1922 en la Escuela Normal Central para Varones de la ciudad de Guatemala.



El Doctor Juan José Arévalo Bermejo en la ciudad de Quetzaltenango, en gira de campaña como candidato a la Presidencia de la República.

En 1925, Arévalo publicó su primer libro que era un método tradicional para aprender dibujo, escritura y lectura, editado en París. En 1927, en el gobierno de Lázaro Chacón, fue becado para estudiar en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación en la Universidad de La Plata, Argentina. Al año siguiente contrajo matrimonio con la educadora argentina Elisa Martínez.

Regresó a Guatemala en 1931 y de vuelta en Argentina se graduó en la Universidad de La Plata, con el título de Profesor de Enseñanza Secundaria en Filosofía y Ciencias de la Educación, en 1934 el Doctorado en Filosofía y Ciencias de la Educación.

Su nombramiento

En 1934 fue nombrado por el presidente Jorge Ubico como oficial mayor del Ministerio de Educación, dejó el cargo por diferencias pedagógicas. En 1937 volvió a Argentina para trabajar en la Universidad de Tucumán.

En 1944 fue invitado para participar en las nuevas elecciones presidenciales. Retornó a Guatemala el 3 de septiembre de 1944 y fue recibido con multitudinaria bienvenida.

El 15 de marzo de 1945, el presidente de la Asamblea, Manuel Galich, lo invistió como Presidente Constitucional, por haber triunfado en las elecciones. Su gobierno se distinguió por renovaciones educativas como: la primera campaña nacional de alfabetización, fundación de la Facultad de Humanidades de la Universidad de San Carlos de Guatemala, creación de la Dirección

General de Cultura y Bellas Artes y del Instituto de Antropología e Historia.

Arévalo ha sido considerado por historiadores como un presidente reformista, que logró hacer cambios para modernizar Guatemala en aspectos económicos, administrativos, educativos y de desarrollo.



El presidente Juan José Arévalo Bermejo, al momento de firmar el Código de Trabajo.

Los libros de Arévalo

Su libro Escritos Políticos fue publicado en 1946 y en 1948 la obra Discursos en la Presidencia (1945-1948), que contiene sus intervenciones públicas en su mandato. Otros escritos de Arévalo publicados después de ejercer la presidencia son: Guatemala, la democracia y el imperio, La Fábula del Tiburón y la Sardina, Anticomunismo en América Latina, Memorias de Aldea, La inquietud normalista y La Argentina que yo viví. Su obra póstuma Despacho presidencial, fue publicada por su familia en 1998.

Durante su gobierno creó el Instituto Guatemalteco de Seguridad Social, el primer Código de Trabajo, la reforma educativa, la autonomía de la Universidad de San Carlos y del deporte. Pero la oligarquía y los sectores poderosos, apoyados por militares de derecha, comenzaron a conspirar contra el gobierno. Múltiples complots y asonadas militares no lograron derribar el gobierno de Arévalo, debido al apoyo popular que siempre lo sostuvo.

En el tema económico fue creada la ley monetaria, la ley orgánica del Banco de Guatemala y la ley de bancos. Fue fundado el Banco de Guatemala como entidad autónoma para la emisión de la moneda nacional, la administración de las reservas monetarias, la regularización del medio circulante y para controlar el buen funcionamiento del sistema bancario.

Además, creó el Ministerio de Economía y eliminó la deuda externa que habían adquirido gobiernos anteriores con otras naciones, con excepción de la llamada deuda inglesa que fue saldada años después del gobierno de Arévalo.



En el cuarenta y nueve

En1949 se registraron dos hechos de granimportancia que marcaron al gobierno de Arévalo: El alzamiento del Jefe de la Fuerzas Armadas, Francisco Javier Arana, quien le planteó al presidente un ultimátum para formar un nuevo gabinete de gobierno con las personas que él le indicara.

El Ministro de la Defensa, Coronel Jacobo Arbenz, intentó capturar a Arana en su despacho, pero este había viajado a Amatitlán, donde se suscitó un enfrentamiento por unas armas, acción en la que murió Francisco Javier Arana.

Ese intento de golpe de Estado, encabezado por Arana, fue sofocado, dándole seguridad y respaldo popular al gobierno de Juan José Arévalo Bermejo, quien era atacado por la iglesia, la oligarquía, los conservadores y además, recibía presiones internacionales.

Un ejemplo de la presión internacional fue el soborno del embajador de los Estados Unidos, Richard Petterson, al Ministro de la Defensa, Jacobo Arbenz, al ofrecerle 100 millones de dólares para derrocar al presidente Arévalo. Esto valió para declarar al diplomático estadounidense Non Grato y fue expulsado del país.

Fue también en 1949, cuando se promulgó el Decreto 712, que obligó al arrendamiento de las tierras ociosas a los campesinos, y determinó como pago de la renta el 10 por ciento de la producción agraria. Esto dejaba atrás el 60 por ciento que estaban obligados a pagar los campesinos en gobiernos anteriores.

Durante el período de gobierno de Arévalo se construyeron el Instituto Normal de Señoritas Centro América (INCA), el Instituto Rafael Aqueche, de la Escuela Normal Rural Alameda y de las Escuelas Tipo Federación. Además, con motivo de los Juegos Centroamericanos se construyó la Ciudad Olímpica que incluyó el llamado Estadio de la Revolución (Mateo Flores).

También se inició la construcción de la Biblioteca Nacional y del Archivo General de Gobierno (Archivo General de Centro América). Se renovó el Conservatorio Nacional de Música y se trabajó en la reorganización del Ballet Guatemala, la Orquesta Sinfónica Nacional y el Coro Nacional.

El 15 de marzo de 1951, Arévalo entregó de conformidad con la Constitución, el cargo de presidente al Coronel, Jacobo Arbenz Guzmán, luego de haber hecho grandes cambios, para que el país comenzara una etapa democrática, con la participación de todos los sectores de la población.

Arévalo se casó en dos ocasiones: la primera con Elisa Martínez Contreras y la segunda con Margoth de León. Vivió sus últimos años en Guatemala. Murió en la ciudad de Guatemala el 7 de octubre de 1990. Fue enterrado en Taxisco, Santa Rosa.

Glosario

Vigencia:

Fecha en la que comienza a ser efectiva o se comienza aplicar una ley.

Complots:

Conspiración o movimiento secreto para derrocar un poder establecido.

Asonada:

Levantamiento o intento de levantamiento en armas.

Non Grato: Que no es grato.

Juan José Arévalo

Por: Rodrigo Carrillo Palabras: 1,140

Imágenes: Depositphotos

Fuente:

Alfredo Guerra Borges, Semblanza de la revolución de Guatemala de 1944-54; Tomo VI Época Contemporánea: de 1945 a la actualidad. Historia General de Guatemala. Asociación de Amigos del País. Pág. 11 a 22.